

“Poésie à l'hôpital” fête ses dix ans

“Poésie à l'hôpital” est un événement développé depuis 2015 dans le cadre du Printemps de la poésie, sur l'initiative de Julie Delaloye, médecin et poète, qui a pour but de faire entrer la poésie au cœur même de l'hôpital et de la rendre ainsi accessible à tous dans les hôpitaux de Suisse romande.

« Poésie à l'hôpital » s'est implanté dans de nombreux hôpitaux de Suisse romande et au Tessin avec l'organisation d'évènements poétiques sous forme de distributions de poèmes, de lectures, d'expositions, d'ateliers d'écritures ou de conférences non seulement dans les services médicaux des hôpitaux, mais également dans les halls, les espaces de cultures, les cafétérias et les bibliothèques des Facultés de médecine.

En 2025 « Poésie à l'hôpital » fête ses dix ans. Célébrer les dix ans, c'est revenir sur une aventure née du désir profond de relier le monde médical et celui de la poésie, de faire entrer la parole poétique là où l'on ne l'attend pas, dans ces espaces où l'on soigne, où l'on veille, où l'on attend, où l'on espère.

« Poésie sur un plateau »

L'événement central et commun à tous les hôpitaux partenaires « Poésie sur un plateau » propose la distribution de poèmes sur les plateaux repas de milliers de patients hospitalisés durant le mois de mars. Pour marquer cette décennie, une carte poème sera distribuée dans tous les hôpitaux et bibliothèques partenaires le 21 mars. Cette carte généreusement illustrée par l'artiste Aloïs Lichtsteiner met en lumière les valeurs fondatrices de Poésie à l'Hôpital : une certaine idée de la beauté et de la résistance.

Nouveaux partenaires

Chaque année, de nouveaux partenaires rejoignent « Poésie à l'hôpital ». Après l'Ensemble Hospitalier de la Côte (EHC), le Groupement Hospitalier de l'Ouest Lémanique (GHOL), le Centre Hospitalier de Biel, l'Hôpital du Jura, le Centre Hospitalier Universitaire Vaudois (CHUV), le Réseau Hospitalier Neuchâtelois (rHNE), l'Hôpital Riviera-Chablais (HRC), les Hôpitaux Universitaires de Genève (HUG), les Hôpitaux Tessinois et l'Hôpital du Valais, **l'hôpital cantonal de Fribourg (HFR)**, **l'hôpital de Saint-Imier** et la **fondation Donatella Mauri** sont les nouveaux partenaires 2025.

Ensemble Hospitalier de la Côte (EHC)

A l'occasion des 25 ans de l'EHC et des 10 ans de « Poésie à l'hôpital » **la Galerie de l'hôpital de Morges** organise une exposition autour de la collection picturale de l'EHC et des écrits poétiques. Le vernissage aura lieu le 17 mars 2025 à 17h00, Galerie de l'Hôpital de Morges Chemin du Crêt 2, CH-1110 Morges.

A l'Hôpital du Valais avec les « Les Cellules poétiques »

Depuis ses débuts, « Poésie à l'hôpital » s'est développé à l'hôpital du Valais avec l'association « Les Cellules poétiques ». Des poètes valaisans seront mis à l'honneur par « Poésie sur un plateau » et un livret souvenir sera publié à l'occasion des dix ans.

Un Poématon sera installé à l'hôpital du Valais (site Sion) le 29 mars, cabine inspirée du Photomaton® qui donne à écouter des poèmes sans voir celle qui les dit, sans être vu·e ni par la diseuse, ni par les autres depuis l'extérieur. À la sortie, l'auditeur·rice reçoit le poème entendu à la place de sa photo permettant aux patients, aux soignants et aux visiteurs d'écouter des poèmes en toute liberté.

Hôpitaux Universitaires de Genève (HUG) et bibliothèque de la Faculté de médecine de Genève CMU : écriture poétique

Les HUG et la bibliothèque de la Faculté de médecine de Genève (site CMU) ont invité les patients, soignants et étudiants en médecine à écrire leurs propres poèmes. Ces textes sont affichés dans la bibliothèque (CMU), offrant ainsi un espace d'expression et de dialogue poétique au sein de la communauté étudiante. Les poèmes des patients et soignants font l'objet d'une fresque composée par un artiste exposée aux HUG. Une soirée à lieu le 27 mars à la Maison de l'Enfance et de l'Adolescence (MEA) à 19h00 avec le rappeur Jonas.

Hôpital du Jura

« Poésie à l'hôpital » s'est développé à l'hôpital du Jura ces dernières années grâce à la collaboration du poète **Philippe Rebetez**. Des poètes jurassiens sont mis à l'honneur chaque année avec « Poésie sur un plateau ». Des Lectures dans le service d'oncologie de l'hôpital du Jura sont prévues avec Françoise Matthey et Philippe Rebetez. Des lectures auront lieu à la librairie Le Vent se lève à St.-Ursanne le dimanche 16 mars à 17h, en présence de Walter Rosselli et Philippe Rebetez.

Un pont entre l'hôpital de Bienne et l'Institut Littéraire Suisse

Des étudiants en écriture créative à l'Institut Littéraire Suisse (Bienne) ont participé à la rédaction de poèmes destinés aux patients et soignants de l'hôpital de Bienne, distribués par « Poésie sur un plateau » établissant un dialogue entre littérature contemporaine et expérience hospitalière. Un projet de lectures publiques renforcera les échanges entre institutions littéraires et hospitalières.

Bibliothèque de la Faculté de Médecine (site CMU)

À Genève, la Bibliothèque de la Faculté de Médecine (site CMU (Centre Médical Universitaire) accueille une exposition dédiée au poète Lorand Gaspar, dont les écrits marient médecine et poésie. L'exposition mettra notamment en avant le livre *Feuilles d'hôpital*, réalisé par Danièle Leclair. Cet ouvrage explore l'expérience hospitalière à travers le regard du poète, mêlant observation clinique et réflexions intimes sur la douleur, la guérison et l'humanité.

Fondation Donatella Mauri

La Fondation Donatella Mauri grâce à Adèle Nacci et Poésie à l'hôpital s'unissent autour du Printemps de la poésie avec la création d'ateliers de poésie et distribution de cartes postales. Une soirée Poésie et Musique a lieu le 27 mars à 19h30 avec les poètes NORAH ZAPATA-PRILL et DIMITRI PORCU. Fondation Donatella Mauri, Chemin du Brit 2, 1032 Romanel-sur-Lausanne.

Une dimension transfrontalière en 2025

Pour marquer cette décennie, "Poésie à l'hôpital" s'étend en **France** et en **Belgique**, illustrant l'universalité de la poésie et sa capacité à rassembler.

Une collaboration transfrontalière avec le **CHU de Bordeaux** est organisée en 2025, par l'intermédiaire d'Isabelle Galichon de la chaire de médecine narrative. « Poésie sur un plateau » sera déployé au CHU de Bordeaux avec une sélection de poèmes français et suisses. Le CHU accueille le poète Thibault Marthouret en résidence dans plusieurs services du CHU de Bordeaux.

Une conférence avec le **Centre Hospitalier de Wallonie picarde** aura lieu le mercredi 19 mars "L'art des mots dans le soin" avec Michel Triffaux.



Site internet : <https://poesiealhopital.unige.ch/>

Les hôpitaux partenaires

Ensemble Hospitalier de la Côte (EHC)
Groupement Hospitalier de l'Ouest Lémanique (GHOL)
Centre Hospitalier de Bienne
Hôpital du Jura
Centre Hospitalier Universitaire Vaudois (CHUV)
Réseau Hospitalier Neuchâtelois (rHNE)
Hôpital Riviera-Chablais (HRC)
Hôpitaux Universitaires de Genève (HUG)
Hôpitaux Tessinois
Hôpital du Valais
Hôpital Fribourgeois (HFR)
Hôpital de Saint-Imier
Centre hospitalier universitaire (CHU) de Bordeaux

Les partenaires

Fondation Donatella Mauri
Bibliothèque Faculté de médecine de Lausanne (BiUM)
Bibliothèque Faculté de médecine de Genève (site CMU)
Cellules poétiques
Centre interfacultaire en bioéthique et sciences humaines en médecine (Cibshm)
Edition des Sables
Fondation Brocher
Ours blanc
Printemps de la poésie
Printemps des poètes